



Nomad #26 : Igîlîz, la perle archéologique de Taroudant

Le prix d'archéologie de la fondation Simone et Cino Del Duca a été décerné en 2015, à une mission archéologique franco-marocaine. Cette dernière a mis en lumière un site archéologique important de l'histoire marocaine situé dans la montagne d'Igîlîz. Détails dans l'article #Nomad de la semaine. La montagne d'Igîlîz recèle un pan de l'histoire Almohade méconnu. A son sommet se dresse une forteresse érigée contre les assaillants et qui fut longtemps oubliée. Beaucoup d'historiens cherchaient l'endroit, mais n'arrivaient pas à le trouver jusqu'au moment où la mission franco-marocaine d'archéologie a mis la main dessus. Dirigée par le professeur Abdallah Fili de l'Université d'El Jadida et Jean-Pierre Van Staëvel de l'Université Paris-Sorbonne ainsi qu'Ahmed Ettahiri de l'Institut national des sciences de l'archéologie et du patrimoine (INSAP). Allons à la découverte du site à l'origine de la rébellion qui a mené les Almoravides à leur perte. La montagne d'Igîlîz se trouve à une soixantaine de kilomètres de Taroudant (région Souss-Massa), dans l'Anti-Atlas, dans la commune de Toughmart, fief de la tribu des Arghen. Les ruines archéologiques de la forteresse médiévale se trouvent dans une région enclavée avec une vue à couper le souffle sur les vallées et les montagnes. «C'est la raison pour laquelle le site résistait aux assaillants», explique Abdallah Fili, professeur en archéologie en charge des fouilles sur Igîlîz. «On ne s'attendait pas à découvrir le site du premier coup. En 2004, nous nous sommes basés sur les sources arabes écrites médiévales et sur les travaux de nos prédécesseurs pour localiser l'endroit», informe



l'archéologue spécialisé dans la période islamique. Selon lui, des archéologues se sont intéressés au site dès les années 20, mais n'arrivaient pas à le trouver. Igîlîz est un site majeur de l'histoire marocaine. Il est relié à un événement clé : celui de la genèse du mouvement almohade. Ce dernier a été à l'origine du plus grand «empire de l'occident musulman». A l'origine de l'avènement des Almohades «Beaucoup d'historiens pensent que l'origine des Almohades se trouve à Tinmel. Ils se trompent puisque Ibn Tumert, le fondateur de cette dynastie est né à Igîlîz et s'y est réfugié quand les Almoravides l'ont chassé lors de sa révolte», confie le professeur. De 1120 à 1124 à peu près, Ibn Tumert rassemble autour de lui les tribus environnantes lors de ses premiers prêches. Pendant cette période, le révolutionnaire gagne ses premières confrontations contre les Almoravides. Peu de temps après, il décide d'installer son quartier général à Tinmel, à une centaine de kilomètres de Marrakech pour continuer sa bataille. De 2009 jusqu'à présent, les fouilles archéologiques ont permis de faire la découverte des structures archéologiques du site, avec le matériel de l'époque «dans une région complètement isolée comme la région de Souss». Le travail a mis en lumière une meilleure compréhension des stratégies défensives du site «notamment les fortifications et les alentours», précise Abdallah Fili. Igîlîz se constitue de beaucoup d'habitats, d'une grande mosquée et deux autres plus petites. «Des structures d'habitats collectifs se démarquent, elles étaient destinées à l'enseignement religieux et également de lieux de repas collectifs», ajoute le scientifique. A présent, c'est «une référence à l'échelle internationale». Pour visiter, il faut avoir une voiture «solide» pour y accéder. Un programme de mise en valeur du site est en cours. «Nous avons entamé les discussions avec les différents acteurs du ministère de la Culture, de la commune de Toughmart et de la province de Taroudant pour pouvoir valoriser le site. La direction du patrimoine culturel a construit depuis l'année dernière une maison de l'archéologie sur place. Cela permet de pérenniser les recherches archéologiques et surtout de valoriser au niveau local le travail déjà réalisé», conclut Abdallah Fili. Publié Le 28/05/2017 Source web par yabiladi